

Mauricio Romero. *Paramilitares y autodefensas 1982-2003*. 1ª. ed., Bogotá, Instituto de Estudios Políticos y Relaciones Internacionales, IEPRI, Editorial Planeta Colombiana, S.A., 2003, 295 págs.

Este libro trata uno de los temas más polémicos de los últimos tiempos en Colombia. Es una perspectiva que hace hincapié en una explicación política del surgimiento de los grupos paramilitares y de autodefensa en Colombia. Para esto utiliza el concepto de *empresario de la coerción*, el cual hace referencia al individuo especializado en administración, despliegue y uso de la violencia organizada, la cual ofrece como mercancía a cambio de dinero u otro tipo de valores". Así, la razón de este trabajo, que en siete capítulos explica el surgimiento de estos grupos, es la de conocer su historia y precisar cómo se han fortalecido desde 1982, e identificar otros elementos que han servido para que se consoliden en algunas zonas del país.

Los capítulos son: 1. Monopolio de la fuerza: consolidación estatal y trayectorias. 2. Carácter del conflicto: violencia política y cambios en las formas de coerción. 3. Elites regionales, polarización y paramilitares en Córdoba. 4. Alianzas inesperadas y competencia armada en Urabá: trabajadores bananeros, exguerrilleros y empresarios. 5. Las ACCU, el general Del Río y la creciente tasa de homicidios en Urabá. 6. Fragmentación y tensiones entre civiles y militares, y entre el centro y la región. 7. Conclusiones.

Para empezar el libro describe el surgimiento y la consolidación de estos grupos armados con el argumento de que "a apertura de negociaciones con la guerrilla, la apertura política y a descentralización desataron una serie de mecanismos políticos que facilitaron el surgimiento y consolidación de los grupos paramilitares y de autodefensas, como una reacción frente a la redefinición de los equilibrios de poder regional y los potenciales cambios a favor de las guerrillas, sus aliados y simpatizantes". En el capítulo 1, se presenta, además, una interesante "revisión

bibliográfica sobre la transformación de la guerra hasta llegar a los conflictos armados contemporáneos”.

Luego, en el capítulo 2, se hace “una caracterización del conflicto colombiano, una evolución histórica de las formas de coerción y su descentralización, y analiza cómo la agudización de la pérdida del monopolio de la violencia organizada por el Estado fue paralela al crecimiento de los cultivos ilegales durante los años noventa”. En el tercero tenemos “un análisis histórico del surgimiento de las AUC”, y un examen de “la polarización entre las elites regionales en el departamento de Córdoba y el Estado central en los temas de paz y seguridad”. El cuarto trae “un recuento del proceso político que culminó con un acuerdo o confluencia inesperada entre trabajadores bananeros, ex guerrilleros y propietarios de las plantaciones en Urabá, al noroccidente de Colombia, en el marco de la rivalidad política y militar entre las FARC y el EPL, y la llegada de las ACCU a la región”.

Ya el capítulo 5 “aborda más en detalle la llegada de los paramilitares a Urabá”, y los conflictos que se desataron entre éstos y las FARC, y se hace un análisis de “las nuevas propuestas electorales que surgieron en medio de ese conflicto militar, el inicio de la conformación de nuevas mayorías electorales, incluida la UP, como resultado de las negociaciones de paz, y la reacción a esas nuevas realidades políticas electorales”. En el sexto se discuten “las tensiones, crisis y transformaciones de las Fuerzas Militares y del sector de seguridad en relación con los acercamientos entre gobierno y guerrilla desde 1982, y los resultados de esos intentos por redefinir la comunidad política en las alianzas, coaliciones o concurrencias para la defensa de intereses, motivaciones o visiones en el ámbito subnacional”. Luego vienen las conclusiones de este estudio.

Esta mirada al conflicto muestra “la complejidad del problema del surgimiento y consolidación de los grupos paramilitares y las autodefensas” y ofrece “un marco de interpretación que no descargara el peso explicativo en un único factor localizado en uno u otro lado de la división entre Estado y sociedad, o en el terreno internacional. Más bien, la investigación se propuso señalar las interacciones entre los actores

ubicados en uno u otro terreno, sin olvidar las que también ocurren en el mismo dominio de cada una de esas divisiones”.

Sin ninguna duda, este libro se convierte en un nuevo análisis de un hecho que ha influido notoriamente en la vida política del país, y que le ha añadido otros ingredientes a la racha de violencia que vivimos desde hace tantos años, con las repercusiones nacionales e internacionales que ahora necesitamos evaluar para reconocer algunos aspectos fundamentales de los hechos que se vienen presentando desde hace un buen tiempo.

LFGN

Gerhard Sandner. Centroamérica y el Caribe occidental: coyunturas, crisis y conflictos 1503-1964.

La obra constituye una aproximación integral a la cuenca de Caribe en su parte occidental. Esta incluye la vertiente oriental del Istmo centroamericano y el costado occidental del mar Caribe, que corresponde a la vez a la proyección septentrional del Caribe colombiano.

Sandner concibe de manera magistral como una unidad los pueblos, los litorales continentales, los archipiélagos, los fenómenos insulares, y las aguas que los conectan. Con una narración rigurosa y una narrativa por demás amena nos transporta a los albores de la colonización de esta región rica y diversa.

Al leer la obra, pasan por nuestra mente ricas descripciones de las sociedades, la geografía y la historia. Pasan los esclavos y los libertos, las poblaciones nativas,

sus ricas y variadas mezclas, los zambos, las pujas entre las potencias coloniales y poco a poco las pujas de las nascentes naciones y los colosales de viejo y nuevo cuño.

La obra ayuda a entender los orígenes de las fronteras modernas en la tierra y en el mar. En su descripción se incluyen conceptos como el *uti possidetis iuris* de 1810 y antecedentes que para nuestra historia tienen una especial relevancia como la Real Orden de 1803 que incorporó al Virreinato de Santafé a Muzquitia y el Archipiélago de San Andrés con todas sus islas, islotes y demás rasgos geográficos que hacen parte del mencionado archipiélago.

Nos transporta a la abusiva Ley de Guano de 1856 y a su impacto como fuente de numerosas controversias, algunas de las cuales continúan perturbando las relaciones entre algunas naciones caribeñas y los propios Estados Unidos.

Ilustra los pugilatos coloniales entre España, Inglaterra, Francia a lo largo de los siglos XVI, XVII y XVIII y la contienda entre Estados Unidos e Inglaterra durante el siglo XIX.

En los relatos y las descripciones están reseñados hitos de esa contienda, animada por los intereses en proyectos ambiciosos como las rutas canaleras para conectar los dos océanos, la de Panamá, la de Nicaragua, la del Atrato, entre otras.

Allí están exhibidos en toda su complejidad periodos marcados por el Tratado Mallarino-Bidlack (1846) que concede privilegios para la construcción del Canal a través de Colombia en Panamá. Y dos tratados que permiten tomar el pulso a la evolución de la contienda entre Estados Unidos e Inglaterra en estas materias: El Clayton-Bulwer (1850) y el Hay-Pauncefote (1900), este último muestra ya a Estados Unidos en su nuevo papel, después de la Guerra Hispano-americana de 1898.

La obra del profesor Sandner está ahora disponible para el medio académico y el público en general, con toda la fuerza de su rigor y la riqueza documentada de relato.

Andelfo García

Nazih Richani. *Sistemas de guerra. La economía política del conflicto en Colombia*. 1ª ed., en español, Bogotá, Instituto de Estudios Políticos y Relaciones Internacionales, IEPRI, Editorial Planeta Colombiana, S.A., 2003, 289 págs.

En el prólogo de este libro Álvaro Camacho Guizado dice que "el argumento central del autor sostiene que un sistema de guerra se forma bajo tres condiciones clave, todas tres presentes en Colombia. Estas son: la precariedad o el fracaso de los dispositivos institucionales adecuados para la tramitación de conflictos; las perspectivas de éxito de las partes, representadas en una 'economía política positiva', es decir, la conjunción de activos que hacen que la guerra sea la mejor opción disponible frente a los costos de la paz; y el establecimiento de un equilibrio de fuerzas entre los contendores, lo que construye lo que el autor denomina un *cómmodo impasse*". Así pues, tenemos un trabajo polémico que permite, desde otro ángulo, una mirada crítica al conflicto que vive el país.

Nazih Richani propone tratar dos temas clave: "por qué los conflictos se dilatan -cuando lo hacen- y cuál es el tipo de configuraciones socioeconómicas y políticas estructurales que dificultan su resolución pacífica", con lo cual se establecen las condiciones clave. El libro, como dice su autor, se basa en dos tipos de información: entrevistas estructuradas y revisión de fuentes primarias complementadas con otras

posteriores. Con esta información explora "diversos puntos de vista políticos sobre las causas del conflicto, las percepciones de sus actores y las opiniones sobre su posible resolución".

Son siete capítulos: 1. Una introducción en que presenta la metodología que ha seguido en su investigación y hace un mapa de libro; 2. Fracaso institucional: génesis del sistema de guerra; 3. Los militares y el cómodo *impasse*; 4. Los grupos guerrilleros y el *impasse*; 5. Los paramilitares, el crimen organizado y la dinámica de la guerra; 6. Las clases dominantes y las perspectivas de paz; 7. La guerra civil colombiana dentro de una perspectiva comparada.

El segundo capítulo hace una "reseña histórica de los conflictos territoriales desde la conquista española y del fracaso institucional de Estado republicano para resolver los conflictos entre terratenientes y campesinos". El tercero alude al papel que ha jugado la amplia autonomía de la institución militar en el manejo de la guerra civil, y en él "atribuye la casi total autonomía y el amplio margen de maniobra del estamento militar a la crisis hegemónica del Estado y a la falta de consenso entre la clase dirigente".

El cuarto capítulo discute el papel que tienen los grupos guerrilleros en el sistema de guerra. Después de una breve historia de los grupos y señala que "las estrategias políticas de las FARC y de Ejército de Liberación Nacional (ELN) por construir poder local en lugar de tomarse el poder político, han contribuido al establecimiento del sistema de guerra". En el quinto capítulo trata el tema del "crimen organizado en el sistema de guerra". Centra aquí su trabajo en los narcotraficantes y en los paramilitares. "Demuestra que desde la consolidación de los paramilitares a mediados de los años noventa, la dinámica del sistema de guerra ha cambiado, abriendo paso a una nueva fase en el ciclo de vida del sistema", que ha hecho más intensa la guerra a partir de 1995, "por lo cual la economía política positiva -obtenida bajo el cómodo *impasse*- se está erosionando. En el capítulo sexto se investigan "las implicaciones económicas y políticas del sistema de guerra para los intereses de la clase dominante, en particular para los

conglomerados económicos". En esta parte se sostiene, además, "que los elementos de un 'compromiso histórico' entre el campesinado y la burguesía ya están dados". En el último capítulo se analizan otras tres zonas de violencia prolongada: Italia, el Líbano y Angola, con el propósito de "situar el caso colombiano dentro de un contexto más amplio, examinar la validez de la teoría del sistema de guerra y generar cuestionamientos para futuras investigaciones sobre conflictos prolongados".

Este libro es una nueva mirada a nuestro conflicto, una mirada polémica que propone un debate que estamos en mora de realizar, con el fin de avanzar en nuevos entendimientos. La comparación que hace al autor al final del libro, permite una reflexión atinada, en la cual podemos establecer que "el desenlace no depende tanto del carácter bipolar o multipolar del sistema de guerra, sino fundamentalmente de la capacidad de los actores para desarrollar nuevas estrategias que conduzcan a salidas inesperadas".

LFGN

Patti Londoño Jaramillo. *Estados Unidos: una visión básica* Bogotá, Universidad Externado de Colombia, Facultad de Finanzas, Gobierno y Relaciones Internacionales, 2002 (Colección Pretextos, 21).

Este texto es una extraordinaria contribución académica al estudio y comprensión del país que desempeña un papel central en el sistema internacional contemporáneo. El trabajo de la profesora Londoño Jaramillo condensa su experiencia, su dedicación a la investigación y su práctica académica de largos años al frente del seminario sobre Estados Unidos que hace parte del currículo del FIGRI.

En sus páginas cobran vida los personajes más destacados de la historia estadounidense como Washington, Jefferson y Lincoln, a la vez que se ilustra la acción política de personajes controvertidos y no menos importantes en la historia de los Estados Unidos como Theodore Roosevelt y Richard Nixon.

Esta obra se constituye en una referencia obligada para quienes se interesan en la historia, el sistema político, las instituciones, la política doméstica y la política exterior de los Estados Unidos. Contiene, además, una rica base documental y la ilustración de las diversas etapas históricas a través de cronologías que resultan de suma utilidad.

Aldo O'ano Alor (Editor). *América Latina: herencias y desafíos*. Bogotá, Universidad Externado de Colombia, Facultad de Finanzas, Gobierno y Relaciones Internacionales, 2003 (Colección Pretextos, 22).

Esta obra constituye una aproximación profunda a la América Latina contemporánea. En sus páginas están reflejadas la historia, la evolución política y los rasgos fundamentales de la compleja realidad social.

La obra examina las relaciones internacionales de los países de la región con los principales actores del sistema internacional y proporciona una visión completa de la región como tal en el contexto de la globalización.

Su lectura es un imperativo para los estudiosos de una región con una rica historia y un porvenir colmado de retos y acertijos, que pese a los dramáticos cambios operados en el sistema internacional conserva en esencia su identidad.

***Revista de Economía Institucional*. Universidad Externado de Colombia, Facultad de Economía, vol. 5, núm. 8, primer semestre de 2003, 277 págs.**

La variedad de artículos que trae este número y el interés de los mismos, son motivos suficientes para que nuestros lectores conozcan esta revista, que siempre trata temas de mucha actualidad y lo hace con seriedad crítica y responsabilidad científica y académica. En esta ocasión varios artículos "expresan la preocupación por evitar, en el diseño de políticas económicas, los vicios derivados de un reducido marco de la ingeniería social cuyas fórmulas serían válidas para todo tiempo y lugar".

Los artículos que componen este número son: "En torno a la economía política de la exclusión social en Colombia", de Luis Jorge Garay S., que "invita al debate público sobre la relación entre el desarrollo y la exclusión social. A pesar de algunos logros macroeconómicos, en nuestro país han retrocedido muchos indicadores sociales y se dista de tener una democracia compatible con el Estado social de derecho"; "Nuevas teorías y enfoques conceptuales sobre el desarrollo regional ¿hacia un nuevo paradigma?", de Edgar Moncayo Jiménez, quien hace un análisis del "decepcionante desempeño económico de América Latina en los 90" e indica la necesidad de buscar "nuevos caminos para lograr el desarrollo económico", y "subraya aspectos a veces olvidados por el análisis económico, como la geografía y las condiciones locales y regionales que producen disparidades económicas, sociales y espaciales aun dentro de un mismo país".

El artículo de Isabel Pla Julián, "Cambios institucionales en la economía rusa: de las reformas de mercado a la consolidación monetaria", "aplica un enfoque institucional a los cambios ocurridos durante la transición de una economía planificada a una economía de mercado en la Rusia post-soviética, a fin de ilustrar en otro ámbito histórico y cultural los efectos imprevistos de políticas ortodoxas que favorecen

al mercado". En el artículo "Economía Institucional Original y Nueva Economía Institucional: semejanzas y diferencias", de Jairo J. Parada, "contrasta las contribuciones al resurgimiento del interés por las instituciones de dos corrientes: la Economía Institucional Original, EIO, que sigue la tradición de Veblen, Ayres, Commons y Mitchell, y la Nueva Economía Institucional, NEI, originada en la teoría de costos de transacción de Coase y desarrollada por North, Williamson y otros autores".

En "Instituciones, costos de transacción y políticas públicas", de José Carlos Arias y Gonzalo Caballero, se presenta un amolito "estado del arte del análisis político e institucional, revisa los trabajos de autores neoinstitucionalistas que intentan superar las insuficiencias de la teoría de la elección racional y otros enfoques económicos de la política. El enfoque transaccional discutido en este escrito constituye un nuevo programa de investigación que facilita el entendimiento y la explicación del papel de las actores políticos y la evolución de las reglas de la interacción política". Andrés Fernando Casas, Darwin F. Cortés y Luis Fernando Gamboa, presentan "Las comparaciones interpersonales y la evaluación de estados sociales alternativos", trabajo "sobre teoría del bienestar que examina los nuevos enfoques teóricos para evaluar el bienestar individual y social derivados del teorema de imposibilidad de Arrow. Presentan en forma sintética la vieja teoría del bienestar de Pigou y comentan sus debilidades". El último artículo de esta sección es "La doble cara de la capacidad empresarial: una alternativa a la noción popular" de Dieter Bögenhold, quien llama la atención sobre "el tema de la capacidad empresarial como motor de la transformación económica y el crecimiento. No siempre se distingue, sin embargo, entre la simple creación de empresas, que a veces no es más que una opción de subsistencia, y el establecimiento de empresas con la potencialidad de generar procesos dinámicos de crecimiento".

Otros temas son –en la sección Clásicos–, "Economía Institucional", de John R. Commons y "Lo que se ve lo que no se ve: La economía política en una lección, dada a sus paisanos de Francia por Federico Bastiat, e interpretada y ofrecida a los suyos de Zipaquirá por Eustacio Santamaría". En Notas y Discusiones están: "Comentarios a la conferencia del profesor Joseph Stiglitz", de Javier Ferrández

Riva; "Juan Luis Londoño: ideas para la acción", de Jorge Iván González; "La prohibición al control de capitales es una mala opción", de Jagdish Bhagwati y Daniel Tarullo; "A la memoria de Jesús Antonio Bejarano: la cuestión agraria y el desarrollo", de Gabriel Rosas Vega. Además las Reseñas y los Resúmenes.

LFGN

Colombia Internacional. Centro de Estudios Internacionales – Departamento de Ciencia Política – Universidad de los Andes, Núm 56-57, 2003.

Con este número de *Colombia Internacional*, dedicado a la memoria de Dora Rothlisberger, se cumplen "quince años de publicación ininterrumpida de análisis y discusión de múltiples aspectos de la política internacional y de las relaciones de Colombia con el resto del mundo", y la ocasión ha sido propicia para realizar algunos cambios: Primero, renovamos la presentación de la revista a fin de volver más ágil y agradable su lectura. Segundo, abrimos cuatro secciones – Análisis, Nuevas Perspectivas, Coyuntura y Documentos – las cuales buscan complementar los trabajos académicos que generalmente publicamos sobre el acontecer internacional (sección Análisis) con reflexiones de estudiantes de pregrado y posgrado (sección Nuevas Perspectivas); discusiones sobre la actualidad (sección Coyuntura); y pronunciamientos del sector oficial (sección Documentos). Tercero, a partir del presente número de *Colombia Internacional*, la periodicidad de ésta será semestral. Con ello, aspiramos no sólo ahondar en el estudio de los fenómenos globales que ha caracterizado a la revista desde su fundación, sino también publicar un mayor número de ediciones temáticas".

Siete países de América Latina – Argentina, Brasil, Chile, Colombia, Cuba, México y Venezuela –, son motivo de estudio en esta ocasión. Dos de ellos exploran la relación entre democracia y política exterior en contextos post-autoritarios. En el

primero, Rut Diamint argumenta que la defensa de principios democráticos ha constituido uno de los pilares de la política exterior argentina durante los últimos diez años, a pesar de algunas diferencias ideológicas que existen entre los dos partidos tradicionales. Por su parte, Paz Millet discute la política exterior de los distintos gobiernos de la Concertación Democrática de Chile, evidenciando el papel primordial que la democracia ha jugado en la reinserción positiva de este país en el sistema internacional".

Otros ensayos son los de Rafael Fernández de Castro y Andrés Rozental, y Soraya Castro, que hacen una evaluación del "estado de las relaciones de México y Cuba con los Estados Unidos en el contexto mundial post-9/11". Fernández de Castro y Rozental afirman que a pesar de que la relación entre los primeros mandatarios de México y Estados Unidos se ha deteriorado progresivamente desde los ataques terroristas y la guerra en Iraq, las relaciones bilaterales siguen caracterizándose por una cooperación pragmática basada en los extensos nexos que unen a estos dos países. Castro analiza el endurecimiento de la política estadounidense hacia Cuba durante el gobierno Bush, destacando el fuerte contraste que existe entre las posturas que el ejecutivo ha asumido frente a la isla y la gradual flexibilización que se observa entre legisladores demócratas y republicanos".

Para finalizar, tres artículos "hacen un balance de la política exterior de Brasil, Colombia y Venezuela" y de sus actuales gobiernos. "Antonio Jorge Ramalho da Rocha estudia los rasgos principales de la política exterior de la administración Lula, identificando los elementos de continuidad que existen entre ésta y el gobierno anterior, así como las iniciativas nuevas que ha formulado el Partido de los Trabajadores.

En su evaluación del primer año del presidente Álvaro Uribe, Arlene B. Tickner y Rodrigo Pardo destacan los intentos del gobierno colombiano por insertar el conflicto armado dentro de la cruzada internacional antiterrorista que lidera los Estados Unidos. Finalmente, Carlos Romero evalúa el giro que ha dado en la política exterior venezolana, y particularmente en las relaciones entre Caracas y Washington, durante el gobierno de Hugo Chávez".

Del Roio; "El ALCA y los campesinos", de Rafael Alegría; y "Desafíos y limitaciones del movimiento social en África", de Serge Victor. "Este encuentro, cerrará un año donde el movimiento antimundialización neoliberal mostró una nueva vitalidad y dinamismo en las numerosas manifestaciones contra la guerra, la militarización y el libre comercio, así como en la multiplicación y difusión internacional de la experiencia del Foro Social, con la realización de distintos foros continentales, regionales, temáticos y nacionales".

En la sección de América Latina entre la crisis y las alternativas tenemos de Emir Sader, "América Latina no século XXI. Perspectivas e desafios para o futuro"; de Jaime Estay R., "Las economías latinoamericanas en el 2002: la profundización de la crisis"; de Atilio A. Boron, "Brasil 2003: ¿los inicios de un nuevo ciclo histórico?"; de Pablo Dávalos, "Plurinacionalidad y poder político en el movimiento indígena ecuatoriano"; de Jaime Zuluaga Nieto, "Colombia: entre la democracia y el autoritarismo"; y de Margarita López Maya, "Venezuela en la encrucijada". Son reflexiones "sobre las características, riesgos y desafíos que plantean estos nuevos tiempos en Latinoamérica, tanto desde una visión del conjunto regional, como así también de los procesos planteados particularmente en Brasil, Ecuador, Colombia y Venezuela".

Todos estos ensayos se complementan con la sección Documentos, que hace una "Cronología de la protesta internacional de 2002". Luego José Seoane y Emilio Taddei presentan, alrededor de esta misma cronología, el texto "Movimientos sociales, conflicto y cambios políticos en América Latina". Este balance permite reconocer las "características que signan la realidad latinoamericana del último año -particularmente en referencia a las experiencias forjadas por los movimientos sociales, a partir del análisis del último ciclo de protestas- así como presenta una reflexión sobre los principales conflictos sociales acontecidos en la última parte del año".

La sección de Debates trae un artículo reciente e inédito de Immanuel Wallerstein titulado "¿Qué significa hoy ser un movimiento anti-sistémico?", y de Raúl

Zibechi el texto "Los movimientos sociales latinoamericanos: tendencia y desafíos". Ambos documentos tienen especial interés para los estudiosos de los movimientos sociales latinoamericanos, que en la actualidad enfrentan retos significativos en una zona especialmente conflictiva. Con ellos, de todos modos, se enriquecen y estimulan los análisis, debates y experiencias latinoamericanas ante la importancia particular del momento que vive la región, con la convicción de que la construcción de una reflexión compartida sobre las diferentes realidades es imprescindible a la hora de imaginar y hacer nuestra otra América posible".

LFGN